



Museo Arqueológico Marino de Cozumel

## Cobá

Cobá es otra zona revestida de mucha importancia por los antecedentes arqueológicos encontrados allí, además aún faltan más investigaciones por realizar.

Posee la pirámide más alta de la Península conocida como el Nohoch Mul, un castillo de 9 hileras, un campo de juego de pelota y una red de caminos mayas.

## Kohunlich

Se encuentra situada al sur del Estado. Se distingue por los mascarones de estuco que adorna uno de los principales edificios. Cuenta con un Juego de pelota y varias construcciones de importancia.

## MUSEOS

El Estado de Quintana Roo cuenta muchos museos en sus diferentes municipios que exponen y cuentan la historia de los antepasados así como también grandes descubrimientos.

### Museo de la cultura maya

Se encuentra situado en Chetumal. Se trata de una construcción moderna que da muestras de algunas características destacadas de la civilización maya. Ofrece presentaciones audiovisuales, maquetas y vestigios originales.

### Museo de historia de Cancún

Cuenta con una importante exhibición que revive los aspectos más sobresalientes de la cultura maya. Posee piezas originales que fueron rescatadas en la región.

### Museo del centro de estudios y deportes acuáticos de México

Se encuentra situado en Akumal, presenta vestigios de barcos de época de la colonia que naufragaron en los arrecifes cercanos.

### Museo arqueológico marino de Cozumel

El Museo Arqueológico Marino de Cozumel, cuenta con piezas muy importantes desde el punto de vista histórico que dan cuenta de los aspectos fundamentales de la fauna y flora de los arrecifes coralinos.

### Museo marino de Xel Ha

Este Museo se propone como principal objetivo acercar a sus visitantes datos inéditos relacionados con las profundidades de los mares. Además también es poseedor de restos arqueológicos encontrados a lo largo del Estado de Quintana Roo.

### Museo de la guerra de castas

Se encuentra situado en Tihosuco, presenta aspectos de la rebelión indígena del siglo XIX, así como de las costumbres actuales del pueblo maya.

### Museo de la ciudad

El Museo de la ciudad ofrece a sus visitantes una serie de maquetas y fotografías que representan gráficamente el estilo de vida y la cultura en general de Chetumal a principios del siglo XIX.

### Museo del fuerte de Bacalar

Este Museo se encuentra dedicado a coleccionar los antecedentes arqueológicos de la cultura maya como así también ofrece una muestra de los aspectos de la vida colonial en la antigua Villa de Bacalar.

## ARTESANÍAS

Los productos manufacturados que se realizan en la zona maya son a base de bejuco y madera. Además es muy característico el bordado de hipiles y el tejido de hamacas.

A su vez, en los poblados que se encuentran sobre la costa, es muy común ver artesanías fabricadas a partir de materiales marinos como caracoles, conchas, etc. Destaca la artesanía del coral negro, con lo cual se fabrican joyas de alto valor comercial.

## GASTRONOMÍA

Los platos del Estado de Quintana Roo, tiene mucha similitud con la gastronomía de Yucatán. De este modo, el plato estrella es el guiso de animales silvestres como el venado, jabalí, pavo de monte, etc.

El pibil, es un plato que se caracteriza por el aderezo que tiene la carne horneada y por el modo de cocción, ya que ésta se realiza en la tierra envuelta en hojas de plátano.



Bordado de hipiles

Hacia la zona sur, se pueden encontrar menús con gran influencia beliceña. Por ejemplo: el Rice and Beans (pollo frito y arroz con frijoles cocinados con aceite de coco), el pan boom, etc. En las zonas costeras es tradicional la preparación de ceviches de caracol y el pescado al Tikinix en el cual se adereza el pescado con achiote y se asa a las brasas o se hornea enterrado.

## FIESTAS, DANZAS Y TRADICIONES

### Carnaval

Una de las fiestas más populares en el Estado de Quintana Roo son los festejos por el carnaval. Se organiza todos los años para los meses de febrero o marzo en todos los municipios del Estado.



Carnaval organiza todos los años para los meses de febrero o marzo en todos los municipios del Estado.

### Festejos religiosos

El Día de los Muertos, es un festejo de índole religioso que se lleva a cabo en el mes de noviembre. En enero se organizan los festejos con motivo a los Tres Reyes.

En aquellos municipios donde permanece aún más arraigada la tradición maya, se realizan festejos religiosos acordes a sus tradiciones. El Lol Cah, es uno de estos, en donde se santigua al pueblo con rezos mayas. Otros son: la siembra de la Ceiba, que es el árbol sagrado, las ofrendas al dios Chac, de la lluvia, para evitar las sequías, etc.

### Festival de cultura del caribe

Se comenzó a tomar como tradición, en los últimos tiempos, realizar el Festival de Cultura del Caribe. Allí, se reúnen distintos grupos artísticos de países de la Cuenca del Caribe y de otras entidades federativas del país. Este festival se realiza en diferentes municipios, en los principales centros turísticos se llevan a cabo concursos de pesca deportivas y regatas de veleros.

Los chicleros bailan su danza que es muy tradicional en la región, haciendo referencia a los campamentos chicleros que se establecían en plena selva para la extracción de la resina del